

VERGALITO, Esteban
Buenos Aires

**Devenires de la teoría del populismo: marxismo,
postestructuralismo y pragmatismo en Ernesto Laclau**

En este trabajo nos proponemos seguir el itinerario de las influencias filosóficas del pensamiento de Ernesto Laclau, tomando como hilo conductor su teoría del populismo. La trayectoria de esta última permite observar el desplazamiento general de su producción, desde un contexto inicial de reflexión signado por el althusserismo y la obra de Gramsci, común a parte importante de la intelectualidad latinoamericana de izquierda durante los años setentas, hasta el actual contexto de discusión “posmarxista”, abierto por el impacto en ciertas líneas de la teoría marxista de otras vertientes del pensamiento contemporáneo, como el postestructuralismo francés y el pragmatismo anglosajón.

Nuestro recorrido abarcará, pues, la conceptualización efectuada por el autor argentino en 1977, sus sucesivas y parciales transformaciones durante las décadas de 1980 y 1990, y su más reciente e integral reformulación, en *La razón populista* (2005). La aproximación diacrónico-comparativa a estas distintas exposiciones pondrá de manifiesto las continuidades y rupturas en la evolución del pensamiento de Laclau, y permitirá evaluar las consecuencias teóricas de su utilización de categorías de cuño postestructuralista y pragmatista.